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- -Tñ ffi:E(-Cñiil.OffiffT,q.RIO DEL CONSEJO MUMCIPAL DE DESARROLLO -COMTIDE' DEL

Muhtrcrpro DE LA GOMERA, - DEL DEPARTAMENTO DE ESCUTNTLA. CERTIFTCA: Para el efecto

se tiene a la vista et libro de actas del COMIIDE, en el que a folios 484,485,486,487 r 488, 489, 4901 491' 492,

4g3r 4g4,4g5,496,4g7,498,499n 500, 501, 502, 503n 504, 505, 506, 507, 508, 509, 510, 511' se encuentra el Acta

ordinaria número CERO SErS GtrroN Dos MrL VEINTICUATRO $6,;024) de la reunión celebrada el

día miércoles diecinueve de junio del año dos mil veinticuatro, que copiada literalmente dice:

,!¡--

Acta Ordinaria Número 06-2024. En el municipio de La Gomera, departamento de Escuintla, siendo las nueve

horas del día miércoles diecinueve de junio de dos mil veinticuatro, reunidos en la Cancha de Basquetbol2' de

junio. Convocados como Concejo Municipal de Desarrollo -COMUDE- están presentes las siguientes personas,

Hector Hugo Cardona Morales; Coordinador de COMUDE y Alcalde Municipal, Licenciado José Dignolo Mendez

Colindres, Secretario Municipal y de COMUDE, Mario Arturo Aguilar Argueta, Slndico Primero; Carlos Amilcar

Tinoco Estrada, Síndico Segundo; Edgar Estuardo Grijalva Espinoza, Concejal Primero; Edwin Abel Gutierrez

Aroche, Concejal Segundo; Nora Luz Fajardo Arias de Guerrq Concejal Tercero; Miguel Angel Bergatza Jurado,

Concejal Cuarto; Jairon Israel Hernández Guerrero, Concejal Quinto; Anner Ariel López Medina, Concejal Sexto;

Mario Enrique Reyes Rivas, Concejal Séptimo; Asimismo contamos con la presencia de los representantes de los

Consejos Comunitarios de Desarrollo de Segundo Nivel: Amelia Marroquin Mendoza, Presidenta de COCODE de

Parcelamiento Las Cruces; Wilver Arnoldo Tinoco Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento El silencio;

Juan Carlos Velásquez Silvestre, Presidente de COCODE de Colonia Vista Hermosa El Chontel; Carmen Rodolfo

Melgar Arredondo, Presidente de COCODE de Parcelamiento Los Chatos; Felipa Godoy Vásquez; Presidenta de

COCODE Micro Parcelamiento Cipresitos; Kevin Avilio Batres L6pez, Presidente de COCODE de ColoniaBatrez;

Wilson Saúl Díaz Corado, Presidente de COCODE de Colonia La Bendición; Luis Alfredo Delcompare Brián,

Presidente de COCODE de Zona Centro; Gregorio Revolorio, Presidente de COCODE de Colonia Santa Lucia;

Imelda Magaly Peralt¿ Palala de Arias, Presidenta de COCODE de Colonia Villa Esperanza; Elda Dalila Gonzáiez

Paz de Ixcajoc, Presidenta de COCODE de Colonia El Porvenir; Gregorio PerezFlorez, Presidente de COCODE de

Barrio San Diego; Antonio Tiño Quixán, Presidente de COCODE de Colonia Santa Catalina; Isaías Sinay Lun4
Presidente de COCODE Colonia San Rafael; Nely Liliana Corado Blanco, Presidenta de COCODE de Aldea Nuevo
Texcuaco; José Alfredo Pérez Cruz, Presidente de COCODE de Caserío El Culatillo; Yenifer Ixcel Quevedo
Herniández, President¿ de COCODE de Callejón Monte Video; Marco Antonio Chajón Morales, Presidente de

COCODE de Colonia Los Girasoles; Nolvia Patricia Niños Recinos de Monterroso, Presidenta de COCODE de

Colonia El Tesoro; Maria Esperana Palala Obregón de Peralt4 Presidenta de COCODE de Colonia La Señal;
también contamos con la presencia de COCODES de primer Nivel en el COMUDE: Vilma Concepción Garrido
Canteros, Presidenta de COCODE de Colonia Costa Rica, Edna Carolina AtriazaAlvarez de Contreras, Presidenta
de COCODE de Aldea Chipilapa; Glendy Paola Castro Morales, Presidenta de COCODE de Colonia Brito, Yulma
Mirely Echavarria Hernaridez, Presidente de COCODE de Aldea San Francisco Texcuaco; Arístides Humberto Tist¿
Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento San Jose Nuevo Mundo, Maximiliano Gamboa Silva, Presidente
de COCODE de ColoniaPrimero de Mayo, Adela GomezEstrada; Presidenta de COCODE de Callejón Las Vegas,
Antonio Trinidad Mayen Ordoñez; Presidente de COCODE de Colonia San Francisco, Jose Noemí Gonzátlez
Ramos, Presidenta de COCODE de Colonia 15 de Septiembre; Mardoqueo Quintana Cruz, Presidente de COCODE
de Caserío El Paraíso, Nelson Francisco Velasquez Urias, Presidente de COCODE de Colonia La Prosperidad;
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- -Tñyn-or Saúl SarceRdñññíFz, Presidente de CoCoDE de Aldea El Terrero; Erwín Castillo López, Presidente de

COCODE de Aldea Ceiba Amelia; Jorge Humberto Pineda García, Presidente de COCODE de Caserío La Quirica;
Evelin Rosmery Estrada Bethancourt de García, Presidenta de COCODE de Caserío San Jerónimo; Jose Abel

Comayagua Saravi4 Presidente de COCODE de Aldea El Chontel; Gustavo Adolfo Barrientos, Presidente de

COCODE de Aldea Cerro Colorado; Entidades Públicas: -MINEDUC- Brenda Yohanna Gudiel López,
Coordinadora Técnica Administrativa; Ministerio MSPAS Doctora Ingrid Dinora Guerrero Rojas, Coordinadora

Municipal de Salud; PNC,Encargado de Sub-Estación de la Policía Nacional Civil; -RENAP- Licenciada Nidia
Lucia Solorzano Bachez de Valencia, Registrador Civil de las Personas; -MIDES- Licenciada Sindy Andree Lucero

Chavania de Gallardo, Facilitador de Mides; -MAGA- Ariana Mercedes Duque Blas de Carbajal, Extensionista del

Maga; -MARN- Edras Rafael Chapas dePaz, Promotor Ambiente; -BOMBEROS VOLUNTARIOS- Director de

la 67 Compañía; Julio Isaias Perez Castañeda, Coordinador de Conalfa; Felipe de Jesus Orozco Fuentes, ISH del

Instituto Guatemalteco de Seguridad Social; Jose Luis Muralles Veliz, Delegado de la UPCV; Vidal Fernando\- 
Mazariegos Flores, Monitor de SESAN. Entidades Civiles: Iglesia, Pastor Ofni Leonid Sánchez Camacho,

Representante de Iglesias Evangélicas; Destacamento Militar, Carlos Slyter Sique Reyes, FUNDAZUCA&
Christian Argentina Abalos Ordoñez, Gestor de Desarrollo Social y Municipal de Fundazucar; Carlos Humberto

Alvarcz Montenegro, Representante del Sindicato de Trabajadores de Educación de Guatemala Sub-Sede La

Gomera. Orsanizaciones de Muipres: Santos Noemí Cardona Montenegro de Tol; Presidenta de las

Organizaciones de Mujeres, Invitados Esneciales: Judith Gumercinda Sanchez del Cid; Coordinadora de la Oficina

de COCODES, Walter Rodolfo Rivera Gaitán; Director Municipal de Planificaeión, Magnolia Elizabeth Azt¡cena

Sum Toj de Fong, Directora de Obras Sociales, Rubilia Recinos Re¡moso, Directora Municipal de la Mujer -DMM-

PRIMERO: oración a cargo de la Oficial Primero de SecretariaNancy Emilia Castillo Rivas de Perez. s][!lp:
Palabras de bienvenida por Anner Ariel Lopez Medina, Concejal Sexto. TERCERO Revisión del Quorum por el

Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo Méndez Colindres. CUARTO: Presentación y Aprobación

de Agenda por el Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo Méndez Colindres. OUINTO: Integración

del COMUDE, SESAN, MAGA y DMM, por el secretario de comude; Licenciado José Dignolo Mendez Colindres,

tenemos como Titular de la SESAN a Vidal Fernando Mazariegos y como suplente a María de los Angeles Enriquez

Ayala, seguidamente como Directora Municipal de la Mujer tenemos a Rubilia Recinos Reynoso, aquí debo de

! hacer una aclaración, como titular venia fungiendo la Licenciada Laura Fong quien paso a otro cargo y ese es el

motivo del cambio de la titular de la DMM, seguidamente tenemos la acreditación del MAGA y como titular

tenemos a Ariana Mercedes Duque y como suplente Briseidy Mishell Gutierrez Sarceño, acá también estaba otra

persona como titular sin embargo ya no se encuentra en el cargo y por esa razón se está acreditando a Ariana

Mercedes Duque, le pregunto al Quorum si están de acuerdo con las acreditaciones señores. o'Las personas levantan

su mano en aceptación" muchas gracias señores, quedan acreditados correctamente. UKli Mensaje e informe

por el señor Hector Hugo Cardona Morales, Coordinador del COMUDE. Buenos días a todos gracias por estar acá

a todas las instituciones que nos acompañan en esta oportunidad, gracias a todos los Cocodes, bienvenidos a todos

gracias y quiero comentarles que vamos hacer algo breves, vamos a hablar de lo más relevante quiero decirles a

todos las instituciones y a todos los Cocodes y gpcias a Dios en este temporal que nos afectó pues gracias a Dios la

gomera no fue muy afectada, solo en otros municipios, acá solo en el terrero en un lugar que le dicen la Isla y otro

lugar que está pegado a la planta de tratamiento que se inundaron y allí anduvimos gracias a Dios apoyándolos,

estuvimos pendientes de todas las comunidades monitoreando, los chatos, el Chontel, texcuaco, san francisco, el

cerro, todas las áreas que hemos tenido problemas pero gracias a Dios en esta primera época del invierno pues
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primero Dios así vamos a decirlo cuando ya salgamos del invierno que no nos afectó,

pero si desafortunadamente nos llegara a damnificar alguna comunidad quiero decirles que cuentan con todo el

apoyo, tanto de mi persona como de mi concejo, estamos para servirles y estamos pendiente de todo lo que pasa a

nivel municipio, gracias a mi concejo por acompañarnos en estos momentos, para que estén enterados se había

trabajado una vez lo que es la calle de chipilapa al cerro colorado, pero de acá a chipilapa estamos repasando el día

de hoy porque el temporal nos afectó y gracias a las gestiones de algunos Cocodes ya fue patrolado esa rárea" igual

la del terrero entonces ahorita quiero decirles que se esta repasando de la gomera a las cruces, se va a repasar y se

sigue patrolando de las cruces al cerro colorado, yo calculo que si no se termina hoy a más tardar mañan4 y al

terminar esa ¿irea vamos a entrarle a la calle de nuevo mundo, para que estén enterados se va a patrolar esa calle,

estamos trabajando calle de terracería ahorita que paro el temporal entonces podemos trabajar y quiero comentarles

que la calle vieja y hasta el sol de hoy no hemos empezado, quiero comentarles que es un proceso que se lleva y la
verdad que cuando tome la decisión de hacer la calle no tenía mucha experiencia en lo administrativo municipal

público, ahorita gracias a Dios ya tengo más experiencia y con mi concejo ayer se decido que toda las colonias que

tienen drenaje del cenffo vamos a dividir el drenaje porque todas las colonias nuevas que se estrán haciendo y si lo

conectamos al mismo drenaje esto va a colapsar y quiero decirles que vamos a dividirlos en tres salidas de drenaje,

creo que esto sería una buena solución por unos cuantos años, por el momento es lo que me compete tratar de darle

solución al problema que tenemos acá con los drenajes y quiero decirles que eso va hacer un atraso, vamos a meter

en la calle vieja tubos de 18 y 24 pulgadas con forme vayamos viendo va ir creciendo la medida de los tubos para

darle una salida al agua tanto pluvial como aguas negras, créanme que da tristeza que algunas comunidades se

inundan por lo mismo porque el drenaje ya no es suficiente, entonces ese es el proyecto que tenemos en la calle

vieja pero de que se hace el proyecto se hace, como les comente ese dinero de ese proyecto ya está y se va hacer de

fondos propios y ese será un buen avance para lo que es nuestro querido munioipio y quiero comentarles que aquí

veo a la gente del centro de salud, por si no han llegado a sus comunidades a fumigar contra el bendito dengue es

porque no tenían producto, entonces la municipalidad a la cual nosotros representamos nuestro concejo y ya se les

dono producto para que puedan iniciar, si en alguna comunidad hay algún problema de esa clase con el zancudo

puedan abocarse al centro de salud para que puedan hacer su solicitud y el centro de salud pueda verificar los casos

para fumigación, es lo único que tengo que comentarles porque ya les digo son cosas talvez no grandes, son

proyectos pequeños pero de impacto, seguimos apoyando en todo lo que sea necesario lo que es deporte, si ustedes

se dan cuenta acá pasaron años de años que esta cancha donde est¿mos hoy estaba abandonadq aquí se llovía, es

una tristeza que las cosas abandonadas y no ponerles atención a esas cosas que son tan importantes para el pueblo,

esta cancha se llovía y gracias a Dios ya se arregló,lavez anterior que vinieron veían el sol directo hoy ya no, se

cambiaron las láminas y estamos pintando también alrededor, son cosas pequeñas pero que impacta, el polideportivo

también se está reparando y ahorita estamos trabajando en el mercado cambiando los techos porque se llueven y
poco a poco vamos reparando cosas pequeñas, si ustedes quieren al final creo que si es de impacto porque son cosas

con las que antes teníamos inconvenientes, y gracias a Dios ya salimos de la situación económica no al 100 pero

gracias a Dios la municipalidad ya va saliendo de donde nos dejaron, yo creo que primero Dios ya estos 6 meses

que tenemos de estar acá es una bendición, gracias a Dios hemos administrado bien el dinero del pueblo, el hoyo en

donde estábamos ya lo sacamos, ya salimos de donde estiibamos ya solo es de darle continuidad a toda la

administración como lo seguimos haciendo. La planilta ahorita anda en un millón y medio más o menos de más de

más de tres millones que estaba, les quería mostrar unos números pero desafortunadamente me los pasaron mal, no

puedo darles mentiras, quiero darles cosas concretas para que estén bien informados, si ustedes se dan cuenta en
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este i_"-poralito-e"süüáriüiticandoque,queconcienciateníayodetenerapersonaSdelaterceraedadtrabajando
bajo el agua, desafortunadamente yo les digo, que hicieran ustedes en mi caso, ahorita que me vine sabe que hice,

llame a los del sindicato para ver esa situación porque yo entiendo y reconozco que ya son personas que ya no tienen

que estar trabajando, son personas que tienen que estar descansando, de hecho hoy hablaron conmigo dos personas

porque estoy presionando para que sejubilen, ya las personas que cumplieron la edad parajubilarse que lo hagan,

porque yo no voy a quitar personas y metiendo más gente porque entonces no estoy haciendo nada, pero si les

comento esto porque en redes sociales solo hablan porque quieren hablar, pero quiero comentarles que no puedo

darme el lujo de decir no trabajen porque estlá lloviendo, aquí señores se viene af:abajw porque el tiempo así es, el

tiempo no se detiene lo único que yo hice fue mandarles a dejar su café con su pan para que se calentaran un poquito

pero como les vuelvo a repetir la municipalidad es como un hospital hay varias personas que llevan muchos meses

enfermos, que dicen que están enfermos, entonces ahorita vamos a arreglar lo del IGSS para ver si de verdad estrín

enfermos, como la municipalidad les esüí pagando puntual no tienen pena de querer trabajar, y cosas como esas son\v 
las que todavía me falta corregir, porque les explico eso porque no quiero que digan qué carácter el del alcalde,

señores el dinero no es mío, yo con mi dinero se lo puedo regalar a quien yo quiera que nadie me tiene que decir

nada, pero el dinero del pueblo no lo puedo dejar ir en cualquier cosa, como les repito cuando ustedes escuchen

cosas así sepan porque lo estoy haciendo, estamos para administrar y que llegue el beneficio al pueblo, lo dije al

principio voy a convertir alamunicipalidad en una empresa lucrativa y que la ganancia lo goce el pueblo, eso es lo

que estoy haciendo y allí tengo que llegar, ya son seis meses y calculo que el otro año otro aire nos ira dando, ya

habrá más dinero porque al sol de hoy ya van más de tres millones más que el año pasado, eso es una bendición y

aparte de eso ya no vamos a tener gastos de liquidaciones, pagos atrasados, pagos a proveedores que estaban

pendientes de pago, hablo de ocho a nueve millones que ese dinero primero dios el otro año quedara a beneficio del

pueblo. Para las personas de la Prosperidad la vez pasada les hable del drenaje que ya se había iniciado y quiero

decirles que primero Dios en unos quince días más terminamos ese proyecto, y poder decirles en la próxima reunión

de comude poder decirles que ya se terminó el proyecto, se de la situación que viven en esta comunidad y primero

Dios espero que el otro mes les puedo decir señores ya se terminó, para poder conectar todo y mandarlas a balastrar

y arenar las calles para que realmente la prosperidad sea otra, otra colonia que llevo bien presente es la colonia los

girasoles, es otra colonia abandonada que también ya se habló con el cocode y se mandaron las solicitudes

.- respectivas porque son requisitos que nos piden para colocar el drenaje, y como les digo estamos haciendo proyectos

a mí me interesa que realmente la gente vea el cambio que ya se está dando en la gomera, y gracias a mi concejo

por el apoyo que me han estado brindando, somos un equipo no somos divididos porque trabajamos en pro de nuestra

gomera, porque realmente lo que queremos es que llegue ese cambio y beneficio para todos los gomeranos, yo me

siento muy bendecido y me siento muy feliz, quiero dejar un bonito recuerdo en la gomera y gracias amigos del

cocode y de las instituciones presentes, gracias a los empleados de la municipalidad, a mis amigos bomberos, así

que todas las instituciones cuentan no solo con el apoyo de Hector Cardona sino de todo el concejo, media vez esté

a nuestro alcance cuenten con nosotros, igualmente para ustedes Cocodes, estamos para servirles, gracias y

bendiciones para todos. SÉffUUO: Información sobre el tema del Dengue en el Municipio de La Gomera, a crirgo

de la Doctora Ingrid Dinora Guerrero Rojas, Coordinadora Municipal del Centro de Salud; buen día a todos sean

bienvenidos, mesa principal, Cocodes, tengan un buen día, estamos a las órdenes del pueblo, nosotros tenemos un

trabajo para la población y el servicio es para la población, cada día que vamos trabajando recordemos eso que es

para el pueblo, y si alguien tiene alguna queja del ministerio háryalo saber directamente al centro de salud ya que

nosotros con los pocos recursos que tenemos de insumos tenemos que dar un buen servicio, vamos a dar la
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saben que a nivel de redes sociales, televisión, radio, nosotros estamos informando
igual a nivel nacional está información que tenemos una epidemia de dengue entonces no podemos dejar en el olvido
o pasarlo desapercibido porque esa es la realidad, han habido muertes por dengue, gracias a Dios acá en la gomera
no ha habido ninguna muerte por dengue, eso debido a que cada uno de nosotros como pueblo de la gomera y
trabajadores de salud debemos de velar por destruir cada criadero de dengue, y como se va a destruir, por medio de

las casas se dan los criaderos entonces donde vive el zancudo del dengue vive en las aguas limpias, en las pilas, en

los toneles, ahorita que fue la lluvia tenemos que hacer una limpieza en lo que se llama cero tolerancia, quizi err

algún momento ustedes lo han escuchado, es la destrucción de todos los criaderos del dengue de aguas limpias,
cuando vemos larvas como los pescados chiquitos y esas larvas se van reproduciendo por un tiempo de ocho días

se hace un zancudo adulto luego ese zancudo transmite la enfermedad del dengue y el nombre del zancudo es Aedes
Agypti, así se llama el zancudo y también sabemos que cada uno tiene una parte importante y esta es la causante de

la enfermedad de dengue, pica a una persona contagiada de dengue y ese zancudo ya lleva el virus de dengue para

que úansporte a otra personas por medio del piquete de zancudo, y quienes estrán más vulnerables, son todos, todos

somos vulnerables a esta enfermedad en especial estamos viendo a los niños y las personas de la tercera edad

tenemos que tener mucho cuidado con este zancudo Aedes Agpti, y donde se está el zancudo, en las casas, hay que

destruir los criaderos de zancudos cuando nosotros miremos en nuestras viviendas un criadero o agua guardada o

destapada observemos bien esa agua y veamos que ahí hay unas larvas y eso hace que se propague el zancudo,
porque hay mucho zancudo dice la gente, pero si oosotros tenemos los criaderos en nuestras viviendas entonces si

todos lo ponemos en práctica los zancudos se irán eliminando y eliminemos en nuestras casas la enfermedad del

dengue, también tenemos para informarles que en el año 2023 nosotros manejamos el calendario epidemiológico y
como se calcula el calendario epidemiológico es basado a enfermedad en ciertos meses y en el año tenemos nosotros

un total de semanas epidemiológicas hasta la fecha vamos en la semana 25, según el año anterior en el año 2023 a
esta fecha se llevaban 49 casos sospechosos reportados de dengue a la fecha 2024 a la semana 25 ya se llevan 50

casos reportados esa es una alerta para nosotros porque según las evaluaciones que se hacen por medio de diferentes

personajes que atienden la consulta han reportado 50 casos de dengue sospechoso a la semana 25, es preocupante

porque el fi0% de todo el año 2023 quie eran 49 a la fecha estamos ahorita en el mes de julio y llevamos ya 50 casos

sospechosos es importante que nosotros hagamos conciencia de estos casos de todas las instifuciones que están aquí,

igual Cocodes informar a la población de su comunidad que la enfermedad del dengue o del problema del dengue

está en aumento y como se manifiesta; que le da fiebre mayor de treint¿ y ocho grados a la persona, dolor articular,
son todos los gonces, dolor muscular, dolor de cabeza, dolor detrás de los ojos, entonces tenemos que tratar la
manera de que nosotros evitemos estas enfermedades por medio de la destrucción de los criaderos de zancudo

entonces a la fecha como centro de salud también se tiene un personal especialmente para estos abordajes entonces

van 43 casos sospechosos trabajados, cuando se dice que van 43 casos de los 50 que se llevan son las fumigaciones
que se llevan a cabo, anteriormente hace como dos o tres meses no se tenía el insumo como muy bien lo dijo nuesho

alcalde no teníamos, pero ellos en coordinación con la departamental en gobernación también llegaron a un acuerdo
que iban a apoyar a la institución de salud en este caso municipal, nosotros tenemos a nivel municipal un centro de

salud y ese centro de salud tiene diferentes servicios, y llegaron al acuerdo que nos ibari a apoyar con el insumo para

llevar a cabo esta situación que estamos llevando en alerta o epidemia, luego se tiene también plan casas vulnerables

que son las escuelas, aquí esta nuestra encargada del mineduc la Licenciada Yohana con ella coordinamos diferentes

acciones que son parte importante para el ministerio de salud y alavez son prioritarios para el MSPAS para llevar
a cabo ciertas situaciones en ciertos meses, entonces se está llevando plan casas vulnerables donde hay escuelas y
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se han trabajado por el momento las escuelas de aldea el Chontel, se ha trabajado también aldea concepción cerro

colorado, la maestra de allá ella es una maestra muy activa la verdad que se le agradece porque cuando se hace

acciones de salud ella está muy pendiente hasta que se lleven a cabo, eso es muy importante porque eso hace que

nosotros logremos los objetivos, también se tiene en aldea ceiba Amelia también ya se llevó a cabo, y así

sucesivamente se va a continuar con esto de las escuelas ya que debido a las lluvias fuertes no se pudo salir pero

ahorita ya retom¿Imos otravez las acciones se va a continuar, también se tiene los planes de control integrado basada

la situación entomológica y epidemiológica se tiene la deschatarrización,la deschata:rización actualmente se ha

rcalizado solamente en ceiba Amelia, el cocode de ceiba Amelia podrá informar que se llevó a cabo la

deschatarrización todo utensilio que no se vaya a usar o que diga uno ya no sirve hay que retirarlos de nuestra

vivienda, porque cuando son llantas, botes, allí se guarda el agua y luego se reproducen las larvas para llegar a un

zancudo adulto, entonces se estií llevando la deschata:rizacióny se va a coordinar con las diferentes comunidades,

\_ también es importante que nos apoyen verdad, como comunidad que se integren a las actividades de salud ya que

esto es educación para nosotros porque como lo podemos hacer en nuestras viviendas, y como representantes de los

Cocodes también adquirimos un compromiso que nosotros somos los líderes y cuando hay un líder es el que enseña

a cómo hacedo y llevarlo a cabo, entonces como representantes de Cocodes en este caso en las comunidades tenemos

la obligación y responsabilidad de transmitir el mensaje para que cuando ya se haya trabajado ellas puedan darle

continuidad porque ustedes saben que a nivel gomera tenemos cincuenta y tres mil habitantes y cuanto personal de

salud se tiene verdad, y nosotros no podemos cubrir diario todas las comunidades pero si hacemos una

reprogramación para poder llevarlo a cabo en ciertos meses del año y no solo es una acción también se tiene la

avatizaciónque luego les vamos a informar, también se tiene el plan cero tolerancia, cuando hablamos del plan cero

tolerancia se va a rcalizar desde el centro de salud como bien se dice empezamos de la casa paraafuera, entonces se

van hacer en todos los servicios de salud y alrededor de los centros o puestos de salud, se trabaja 200mts a la redonda

a todas las viviendas, talvez el cocode o alguien nos ha visto que hemos est¿do en las diferentes viviendas alrededor

de un servicio de salud destruyendo los criaderos de zancudo y aplicando lo que es el abate, el abate se aplica en las

pilas, dura un tiempo de tres meses no es solo ocho días o una semana, esto es importante porque en esas pilas que

nosohos tenemos en nuestras viviendas es donde más se encuentra los nidos o concentrado los huevecillos y luego

se convierten en larvas entonces es importante que cuando lavemos nuestras pilas no las dejemos con agua más de

! ocho días y el lavado es circular entonces cuando nosotros hacemos circular así con el cepillo para destruir todos

los criaderos de zancudo y no dejar mucho tiempo, si se tiene una pila en abandono que no se usa les comento esto

porque ahorita que hicimos un croquis nos dimos cuenta que hay muchas viviendas vacías, entonces los encargados

de esas viviendas deberían de velar por esas pilas que están sin uso y que puedan tener agua y si tiene agua allí se

está propagando los nidos del zancudo verdad. Por el momento como muy bien lo decía el señor alcalde no se cuenta

con albergues nosotros como institución del MSPAS estábamos conformados con cuatro equipos de respuesta

inmediata nosotros como centros de salud no vamos a ir a retirar a las personas, no vamos a darles comida, más que

los servicios de salud, el plan educacional y que se manejen las medidas higiénicas, es importante también que

nosotros como institución estemos preparados paxa las emergencias que se nos pueda dar por ejemplo las lluvias

gracias a Dios pues bueno y malo verdad, bueno porque ya vino a refrescarnos lo que es las temperaturas y malo

porque ya se estaban inundando, las familias no salen debido a la delincuencia que se maneja y ellas mismas dicen

que pref,reren estar en el agua que estar afuera de sus viviendas porque mientras ellos esüán albergados en el salón

los demás están sacando sus cositas verdad, sus ariimales según dicen las señoras, y gracias a Dios no se llegó a ese

extremo verdad de inundación, luego también se les informa que por parte de la municipalidad ya lo informo el

Municipalidad de La Gomera, Escuintla. §'\ +502 7880-0028 I O".Ave.3-24, Zona 1



,I¡-

TRABAIANDO
POR M! OENTE

señor alcalde que por parte de la municipalidad donaron 300 kilos de abate esto está para trabajarlo un aproximado
de seis meses entonces eso fue donado por la municipalidad, también donaron vectorcide 6 litros esto se da para
abordar 60 casos en este caso también hay que tener bien claro, nosotros como ministerio de salud no podemos
atender a todas las personas que nos informan que nos dicen que quieren alguna fumigación nosotros de parte del
MSPAS tenemos los lineamientos normativos a seguir y cuales son; nosotros tenemos centro de salud y puesto de

salud y personal de campo entonces cuando hay una persona que se sospecha de dengue el personal de salud le llena
una ficha una ficha que es de dengue y esa ficha se le toma la muestra al paciente y se envía al áreade salud luego
dependiendo de donde está la persona en este caso en las cruces digamos se va hacer la fumigación y se hace el
trabajo que son las acciones de dengue se trabaja 200mts a la redonda pero si trabajamos por medio de una ficha
con el paciente, porque les comento esto porque no todos los zancudos son los que transmiten la enfermedad pero

si todos los zancudos le pican a uno verdad entonces eso hace que la población se altere y hace que hagan las

\_ solicitudes pero no podemos nosotros hacer las acciones si no hay casos sospechosos y cuáles son esos casos

sospechosos cuando una persona tiene fiebre todos los días, dolor de cabeza, dolor muscular, dolor articular, dolor
abdominal, también se puede manifestar en hemorragia los casos de dengue graves verdad, pero nosotros no
podemos decir que es un dengue más que todo es un caso sospechoso porque lo que nos dice el dictamen que dice
que es dengue es por medio del laboratorio nacional de epidemiologia nosotros como ministerio de salud nos

basamos a los diagnósticos y resultados que ellos nos refieren para que ustedes informon a la comunidad e

instituciones que estián en las diferentes reuniones que se tengan si se van a llevar acabo las acciones pero siempre

y cuando el paciente acud¿ a un servicio de salud y allí se le va a llenar la ficha y luego ya el personal que en esas

acciones intervienen va hacer las acciones con el insumo que nos han donado para que quede bien claro y ustedes

informen a las familias si alguien tuviera alguna duda puede presentarla en el momento y poderles resolver, otra
aparte del dengue que estamos en alerta o epidemia también tenemos la enfermedad del paludismo como según los

objetivos del milenio esta para disminuir que ya no iban a haber casos de paludismo pero siempre la vigilancia existe

porque si nosofos no sacamos las muestras de paludismo o gota gruesa no podemos ver si hay parásitos de ese

zancudo entonces en el cap o en la emergencia del centro de salud hay una persona por parte de la municipalidad
que nos han apoyado y esa personarealiz-a la gota gruesa llena la ficha y se envía al laboratorio del centro de salud

y allí si hay un técnico en salud para que él trabaje lo que son las gotas gruesas y é1 dice sí o no tiene paludismo la

\- persona y que clase de paludismo entonces nosotros como cen&o de salud siempre se está llevando la vigilancia
activa cuando nosotros buscamos al paciente y pasiva cuando el paciente nos busca a nosotros entonces nosotros

realizamos las dos clases de vigilancia en todos los puestos y centro de salud y personal de campo cargan el equipo

se necesita una laminilla una lanceta así como para tomar la glucosa y trasportarla al cenúo de salud entonces mi
compañera que es la encargada de promociónya a informar de otras acciones para evitar esta enfermedad. Toma la

palabra la encargada de vectores; muy buenos días a cada uno de ustedes, en resumen llevamos 69 casos de malaria

acálo importante es que ustedes puedan reaccionar al momento de que alguien presente síntomas de fiebres un día

si un día no, sudoración, escalofríos, diarrea, vomito, dolor de cabeza o dolor de cuerpo, oon uno o dos síntomas es

necesario que esa persona se realice la prueba de la gota gruesa que ustedes los puedan referir con la colaboradora

voluntaria que vive cerca de su comunidad, las colaboradoras voluntarias están identificadas con un rotulo que dice

casas de colaborador voluntario y no importa si usted no vive en esa colonia usted puede ir y tiene los síntomas

puede acudir con toda la con{ianza, estas personas están capacitadas para realizar la prueba de la gota gruesa esta es

diagnosticada por el centro de salud por el micros copista acá el centro de salud de la gomera tiene un laboratorista

específicamente para diagnosticar pruebas de malaria ahora bien también pueden asistir a un centro de salud, puesto
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de salud o con los técnicos de vectores que ellos estrán identificados con el uniforme de color khakis se pueden

acercar con toda la confianza porque nosotros estamos siempre en las reuniones de comude diciendo que se realicen
las pruebas de la gota gruesa, sucede que la gomera es el principal municipio con alta transmisión de malaria a nivel
escuintla, es mas de acá de la gomera es probable que se vaya atransmitir a otros municipios o de otros municipios

vengan acá ala gomera a tansmitir por lo tanto aquí lo importante es poderlo detectar a tiempo, una persona con

más de siete días con síntomas de malaria puede caer en convulsiones en sangrado por la boca es cuando la malaria
ya esta complicada, y a veces cuando el centro de salud no lo pueden atender es trasladado al hospital de escuintla,

cuando una persona es trasladada al hospital de escuintla quiere decir que va muy grave entonces nuestra alert¿ es

que si yo presento uno o dos síntomas de malaria tengo que realizarme la prueba de la gota gruesa, si la prueba le

sale siempre negativa pues que bueno porque malaria no es y la estamos descartando, al final es un derecho y una

obligación porque alayezme estoy cuidando a mí y estoy cuidando a mis seres queridos entonces no importa si las

.\- veces que se ha hecho es negativa pues que bueno y si también es positiva pues que bueno gracias a Dios porque en

ese momento nosotros le vamos a brindar el tratamiento completamente gratis y es que para malaria el único

medicamento que realmente elimina malaria solo lo brinda el ministerio de salud y únicamente se le puede brindar
a la persona que salga positiva a malaria por el diagnóstico del micros copista de lo contrario no se le puede brindar

ese tratamiento, en otras situaciones se ha estado llevando a cabo actividades es la vigilancia los compañeros han

hecho vigilancia de casa en casa en las comunidades preguntado si han presentado síntomas para rcalizar la gota

gruesa además han hecho actividades activas y proactivas, las actividades proactivas se han realizado lo que es la

prueba de la gota gruesa a los destacamentos militares uno que es en finca monte alegre y otra que se encuentra en

colonia el paraíso, porque vamos con est¿s personas porque se realizan estas actividades, sucede que estas personas

vienen de otros departamentos y malaria no solo en escuintla hay, tenemos en Izabal, AltaYerapaz, Baja Yerapaz,

como medida de prevención se realiza esas actividades para tener un control por si algún soldado viene con alguno

de esos síntomas poderlos detectar a tiempo, ahora bien también se ha hecho la actividad con la sub estación policial

con la PNC se han hecho estas actividades y pues eso es lo que se ha realizado y los trabajos que han hecho los

técnicos de vectores en las comunidades, como les decía visita de casa en casa, se ha trabajado con Cocodes se han

rcúizado planes educacionales en grupos sociales con el objetivo de seguir informando a la población del tema de

malaria y así vamos a seguir siendo presentes en este tema de la malaria porque realmente la eliminación de la
- - malaria es responsabilidad de todos muchas gracias y que tengan un buen día. OCTAVO: atribuciones, funciones

principales y comisiones de trabajo del COMUDE a cargo de José Andrés Oliva Ramos, Gestor Social y Municipal
Fundazucar; buen día a todos, el día de hoy va hacer una charla a cerca de las atribuciones del comude condiciones

de trabajo que en ellas se implementan el objetivo principal de esta charla es fomentar la participación ciudadana a

través de las comisiones de trabajo dentro del comude, la integración del comude, se da de la siguiente manera: se

integra por medio del alcalde el cual tiene funciones como coordinador del comude, convoca reuniones, el preside

las reuniones ejecuta las decisiones emanadas por el concejo y le da el seguimiento y control a todas las acciones,

también está formado por los síndicos y concejales los cuales integran las comisiones de trabajo, apoyo en la

implementación de proyectos, programas conocer los puestos de desarrollo y velar por el desarrollo del municipio,

también está formado por los Cocodes de segundo nivel los cuales tienen la participación activa en actividades

promueven los desarrollos, priorizan proyectos de mejora y hacen una auditoria social, también esüi formado por

entidades civiles las cuales representan a la minoría de personas, organizaciones de mujer mayas jóvenes entre otras

con énfasis sociales, promueven el desarrollo integral y por ultimo tenemos a todas las entidades gubernamentales

y privadas las cuales tienen información de interés a la población capacitación a la población y también velan por
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el bien común de toda la población, las comisiones de trabajo según la ANAM son el espacio donde se lleva a cabo
la coordinación entre instituciones sectores privados y comunidades para la planificación de desarrollo municipal
esto lo encontramos en un fundamento legal el cual está en el artículo 36 del código municipal, artículo 24 delaley
de consejos de Desarrollo Urbano y Rural, y en el artículo 49 delreglamento de la ley de Desarrollo Urbano y Rural,
las comisiones de trabajo son nueve, les voy a ir mencionando una por una; 1) educación, educación bilingüe
intercultural, culta y deportes, 2) Salud y Asistencia Social, 3) Servicios, infraestructura, ordenamiento territorial,
urbanismo y viviendq 4) fomento económico, turismo, ambiente y recursos naturales, 5) descentralización,
fortalecimiento municipal y participación ciudadana, 6) de finanzas, 7) de probidad, 8) de los derechos humanos y
delapaz y 9) de lafa;n.ilia,la mujer, laniñez,la juventud y de toda entidad con proyección social. Porque es

importante participar en todas estas comisiones como población y como entidades privadas y gubernamentales;

porque esto nos ayuda a identificar las necesidades de todas las comunidades en el municipio, esto las prioriza y las

haslada dentro de los espacios de comude para poder mejorar el tema de la proyección en las comunidades, así

poder tener proyectos para mejorar la vida de cada una de las personas dentro de las comunidades, también es

importante porque regula el funcionamiento del comude a través de un reglamento y de acuerdo a la ley del Consejo
de Desarrollo Urbano y Rural se debe de realizar doce reuniones ordinarias anuales esta es una por mes y también
cuando sea necesario se puede realiz,ar reuniones de comude que sean extraordinarias. Esta es la información que

tengo para ustedes muchas gracias. NOVENO: Espacio para los Representantes de COCODES y
Organizaciones de Mujeres: a) toma la palabra la señora Yulma Mirely Echavarria Hernandez, presidenta de

cocode de Aldea San Francisco Texcuaco; yo quisiera que hicieran favor de ir hacer medición de callejones porque

hay personas que se están saliendo de los callejones y estrán afectando el paso de las demás personas, 2) no sé si se

puede gestionar que den clases de Básicos porque la mayoría de personas ya no siguen básico porque se arriesgan
al irse por las cruces y por todo esto de la delincuencia, quisiera ver cómo se puede organizar para que fueran a dar

básicos aunque sea fines de semana. b) toma la palabra la señora }/.aúa Esperanza Palala Obregón de Peralta,

presidenta de cocode de Colonia La Señal; buenos días a todos mesa principal yo solo quiero recalcarle al señor

secretario y a todos los de la mesa principal que yo ya pedí un tumulo parularoca de salvación por la entrada de los

girasoles y no nos lo han puesto que nos hace falta porque mucha gente entra y sale y no tienen precauciones

entonces necesitamos un tumulo unos veinte metros antes de la entrada para que no hayan accidentes porque han
. - habido muchos accidentes, otra cosa que queremos es que nos pinten los tumulos porque ya no se ven, la gente ya

nos los miran y pasan bolados por eso queremos los tumulos allí porque hay tumulos que no se ven, ya presente

formalmente las solicitudes, yo sé que hay muchas necesidades que son más grandes pero t¿mbién esa por los

accidentes, también quiero recordarles de que eso de los ruidos de las motos ya nos tienen aburridos, no solo a mi
si no atodas las personas porque no le quitan los escapes a las motos y de adrede aceleran entonces quiero que hagan

favor de corregir eso por favor. c) toma la palabra la señora Enma Moreno, Vice presidenta de aldea El Terrero;
buen día a todos yo solo quiero recordarle al señor alcalde porque según yo tengo entendido él fue al terrero entonces

que si fuera posible de ver la calle porque ahorita está en pésimas condiciones y nosotros salimos en ruleteros y a
veces ellos no quieren salir porque dicen que la calle esta mala, entonces para que lo tomen en cuenta los ingenios

hacen compromisos ya la areglaron antes que empezaru el temporal y ahorita que fue el temporal quedo en malas

condiciones y para que 1o tomen en cuenta por favor. d) toma la palabra el señor Gregorio Perez Flores, presidente

de cocode de Barrio San Diego; muy buenos días mesa principal, entidades y los compañeros Cocodes, el tema que

yo quiero tocar es la seguridad yo creo que no es algo que no se sepa en la san diego, la catalinay colonias vecinas,

anda una patojada barriendo con lo ajeno por la noche que ya no se aguanta, lamentablemente nosotros los padres
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la colonia donde yo vivo hay una señora que ya se le dio queja del hijo y lo que hace
es que cuando el hijo llega con las cosas robadas rapido abre la puerta y el ingresa, después cuando les pasa algo a
los hijos allí andamos llorando, pero nosotros somos los culpables por tolerar esas cosas, entonces me hubiera
gustado que los señores de la pnc estuvieran hoy para que tomen en cuenta que lo que hacen ellos es recibir a las

personas ni los conducen aljuzgado y solo les sacan dinero y luego salen y todo mundo sabe eso, porque no hacen

su función como es, otra recomend¿ción a los compañeros Cocodes no nos prestemos para hacer cartas de

recomendación para esa clase de personas, porque estamos colaborando para que salga y no se componen
desgraciadamente esta nueva generación ya no tiene temor a Dios, ni respeto al prójimo ni a los mismos padres,

entonces yo si les recomiendo compañeros a que no nos prestemos a hacer esas cartas, yo me he negado las he hecho
únicamente para personas que uno sabe que no están en cosas malas. DECIMO: Punto Yarios: toma la palabra la

señora Brenda Yohanna Gudiel López, Coordinadora Técnica Administrativa; muy buenos días con respecto a la
solicitud de la cocode de San Francisco Texcuaco, déjenme contarles que como ministerio de Educación y si la
municipalidad está dispuesta apoyff hacer un instituto municipal podemos hacerlo fin de semana pero también le
quiero contar que hay programas hay un programa que se llama PRONEA que es a distancia, usted solo vienen a
entregar tareas a supervisión educativa el día que le dice la instructora solo mandan las tareas y si la persona que

está interesada no puede venir puede venir un familiar y puede entregar tareas y es en línea, entonces si usted sabe

de alguien que esté interesado nosotros allí estamos a la orden, le podemos dar los números de teléfonos para que

ellos puedan seguir con sus estudios y no hay fecha de inicio él puede iniciar ahorita en este mes porque es por cada

diez meses entonces ellos pueden seguir sus estudios de esa manera también. DÉCIMO PRIIERO: Lectura de

Acuerdos y Compromisos Consensuados en la Reunién de COMUDE, Por el secretario de Comude Licenciado
José Dignolo Mendez Colindres; f) se acuerda darle seguimientos a la solicitud de las mediciones de los callejones
de aldea San Francisco Texcuaco para ver qué solución le encontramos. If) se comprometen a darle seguimiento a

sus peticiones con respecto a los tumulos, la pintada de los tumulos, y el tema de los ruidos de las motociclet¿s. Solo

veamos el tema del clima para poder cumplir con dichas peticiones. rrD se comprometen a ver el tema de la
seguridad e incluso se va hacer de manera inmediata una reunión con ellos prira que vean esos temas y asistan a las

reuniones próximas del comude. DECIMO SEGUNDO: Fecha de la Próxima Reunión de COMUDE, 17 de julio
de2024 en la Cancha de basquetbol 25 de junio. DECIMO TERCERO: Palabras de despedida por el señor Jairon
Israel HernrÍndez Guerrero, Concejal Quinto. DECIMO CUARTO: No habiendo más que hacer constar se da por
terminada la presente reunión de COMUDE, dos horas después de su inicio, firmando y sellando los que en ella
intervienen, Damos fe.

Y Para enviar a donde corresponde, se extiende la presente certificación en el municipio de La Gomera, departamento

de Escuintla, a diecinueve días del mes de junio del año dos mil veinticuatro.

Abogado. MENDEZ
-COMUDE-

c0üu0E
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